



SÍNTESIS EJECUTIVA

15 DE DICIEMBRE 2025



15 DE DICIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Además de las prerrogativas que mensualmente, dependiendo de la bancada, van desde 1 millón, 800 mil, 600 mil y 300 mil pesos al mes, los diputados del Congreso de Michoacán recibirán este año un aguinaldo estimado de alrededor de 120 mil pesos netos, correspondiente únicamente a su percepción salarial ordinaria.

Este monto deriva del sueldo base de los legisladores, cuyo ingreso anual neto se ubica, en promedio, entre 1 millón y 1 millón 200 mil pesos, considerando percepciones quincenales, compensaciones y prestaciones establecidas en la normativa interna del Congreso del Estado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/rondara-aguinaldo-de-diputados-de-michoacan-en-120-mp-en-2025/>

La bancada del partido guinda en el Congreso del Estado mantendrá su respaldo a Fabiola Alanís Sámano para que continúe al frente de la coordinación parlamentaria durante el tercer año legislativo, sostuvo la diputada Gulianna Bugarini Torres.

La legisladora rechazó los señalamientos que anticipan una **eventual remoción de Alanís Sámano** en febrero próximo de la Junta de Coordinación Política (**Jucopo**), al asegurar que **no existe discusión alguna al interior del grupo parlamentario**.

<https://changoonga.com/2025/12/14/michoacan-diputada-bugarini-refrenda-apoyo-a-fabiola-alanis-para-que-se-mantenga-a-cargo-de-bancada-morenista/>

Ante versiones que apuntan a un posible relevo en la Junta de Coordinación Política (**Jucopo**) del Congreso local, la diputada Gulianna Bugarini Torres rechazó que exista intención de remover a Fabiola Alanís Sámano de la coordinación parlamentaria.

La legisladora subrayó que la fracción parlamentaria de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) no ha discutido escenarios de sustitución y que, por el contrario, prevalece el respaldo mayoritario a Alanís Sámano.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/niegan-cambios-en-la-junta-de-coordinacion-politica-del-congreso-michoacano/>

Bancada de Morena, sin interés de apoyar una Comisión Especial de seguimiento al Plan Michoacán para la Paz y la Justicia, dejó en claro su coordinadora parlamentaria **Fabiola Alanís Sámano**, quien apunta que la visión guinda es con un enfoque de acompañamiento al referido Plan.



15 DE DICIEMBRE 2025

Cabe apuntar que al interior del Congreso local, se plantea la posibilidad de la creación de una Comisión Especial de seguimiento al Plan, medida que no está en el radar de Morena apoyar.

<https://www.contramuro.com/gp-de-morena-no-apoyaria-comision-especial-del-plan-michoacan/>

El Ejecutivo del Estado castiga a los ayuntamientos de oposición, bloqueando los recursos que les corresponden de los fondos de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (**Faeispum**), y para el Fortalecimiento para la Paz (**Fortapaz**).

Así lo refiere la coordinadora parlamentaria del PAN en el [Congreso del Estado](#), **Teresita Herrera Maldonado**, quien refiere que hace unos días partición en una reunión con alcaldes panistas, en la que estuvo presente el dirigente estatal de ese partido, "uno de los temas que abordamos fue precisamente el recurso que está pendiente del Faeispum.

<https://www.contramuro.com/gobierno-bloquea-faeispum-y-fortapaz-a-ayuntamientos-opositores/>

El diputado local Carlos Bautista Tafolla, del [Movimiento del Sombrero](#), presentó en el Congreso de Michoacán la Ley Manzo para honrar la memoria del presidente municipal de Uruapan, [Carlos Manzo](#), asesinado el 1 de noviembre.

La Ley Manzo busca fortalecer la seguridad y la procuración de justicia y consta de 10 iniciativas.

<https://animalpolitico.com/estados/ley-manzo-carcel-65-anos-asesinato-ediles>

El diputado local por el Distrito 07, Iván Vera, presentó ante el Pleno del Congreso del Estado una iniciativa con proyecto de decreto para reformar diversos artículos de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Michoacán de Ocampo, con el objetivo de fortalecer la protección integral de la infancia y adolescencia en el entorno digital.

Durante su intervención, el legislador destacó que el avance tecnológico ha transformado la vida de niñas, niños y adolescentes, creando nuevas oportunidades, pero también exponiéndolos a riesgos que la legislación actual no contempla de manera explícita. Entre estos peligros se encuentran el ciberacoso, la difusión no autorizada de imágenes, el acceso a contenido inapropiado y diversas formas de violencia digital.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/12/ivan-vera-presenta-reforma-para-proteger-a-ninas-ninos-y-adolescentes-frente-a-la-violencia-digital-en-michoacan/>



15 DE DICIEMBRE 2025

Es un derecho legítimo aspirar y ocupar los espacios en la toma de decisiones, en la política, en la función pública y privada, destacó la diputada local **Brissa Arroyo**, durante su intervención en el **Taller de Comunicación Efectiva para Mujeres**, que organizó el **Comité Ejecutivo Estatal del PRD** a través de la Secretaría de las Mujeres. **La Congresista Local y Coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD) en la 76 Legislatura**, agradeció la invitación a **Alejandra Velázquez**, titular de la Secretaría de las Mujeres, así como al Comité Ejecutivo del PRD, a quienes reconoció la organización, capacitación y profesionalización que están brindando para que las mujeres tengan herramientas para su desenvolvimiento.

<https://atiempo.mx/politica/derecho-legitimo-de-las-mujeres-ocupar-espacios-en-politica-y-en-la-funcion-publica-brissa-arroyo/>

El Gobierno de México y las entidades federativas acordaron unificar el combate a la extorsión mediante un convenio nacional que armonizará legislaciones, fortalecerá la denuncia anónima y consolidará áreas especializadas en las fiscalías, informó el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch. Paralelamente, en Michoacán, la diputada local Emma Rivera Camacho presentó una propuesta legislativa para alinear el marco estatal a la estrategia federal y robustecer la persecución de este delito.

Durante la 52 Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública en Palacio Nacional, encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum, García Harfuch confirmó que el **Acuerdo Nacional Contra la Extorsión** establecerá criterios uniformes para investigar y perseguir este delito en todo el país. El funcionario detalló que la estrategia contempla la armonización de leyes para que la extorsión se persiga de oficio, la creación o fortalecimiento de unidades especializadas y la mejora operativa del número 089, acompañado de un manual nacional que estandarizará procesos de denuncia, investigación y judicialización.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/12/gobierno-federal-unifica-combate-a-la-extorsion-michoacan-se-adelanta-con-iniciativa-de-emma-rivera-para-armonizar-leyes-y-crear-unidad-especializada/>

Concluye una semana más de actividad política en Michoacán, las descalificaciones entre actores políticos fueron recurrentes por los episodios de inseguridad.

El Congreso de Michoacán aprobó la autorización de endeudamiento del ayuntamiento de Morelia de 345 millones de pesos para una planta potabilizadora que dará beneficio a una gran parte de la población.

La 76 legislatura aprobó el Presupuesto de Egresos del estado del ejercicio 2026, que asciende a 107 mil 884 millones 611 mil 261 pesos, mismo que fue presentado en el proyecto entregado por el Ejecutivo, donde áreas como seguridad, salud y deporte fueron beneficiados con incremento.



SÍNTESIS EJECUTIVA



15 DE DICIEMBRE 2025

<https://cbtelevision.com.mx/concluye-semana-con-senalamientos-entre-actores-politicos-por-inseguridad-de-michoacan/>

La diputada de extracción morenista, Belinda Iturbide Díaz reconoce el trabajo de la Fiscalía General de Michoacán y de su titular, Carlos Torres Piña, tras la detención de Luis Felipe D., presunto responsable del secuestro de Maritza E. en Uruapan.

La diputada de la 76 Legislatura Local, expresó su respaldo al trabajo conjunto realizado por la Fiscalía de Michoacán, la Fiscalía General de Justicia de Nuevo León y la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán, que permitió la detención del presunto secuestrador y la localización con vida de las menores Maritza Natalia D. y Sofía Camila D.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/reconoce-belinda-iturbide-trabajo-de-fiscalia-michoacan-en-caso-maritza-e.htm>

El gobierno municipal encabezado por Isidoro Mosqueda, emanado de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), fue el responsable de **proponer el incremento más alto en la tarifa de agua potable** y alcantarillado en Michoacán, con un **ajuste del 15 por ciento para el ejercicio fiscal 2026**, cifra que supera a los demás municipios, cuyos ajustes no rebasaron el 9 por ciento.

Durante un encuentro con representantes de los medios, la diputada Adriana Campos Huirache, del Partido Revolucionario Institucional (PRI), consideró que, si bien cada año debe contemplarse una **actualización tarifaria que permita sostener el servicio y acompañar la inflación**, resulta preocupante que Jacona —un municipio con abundantes recursos hídricos— sea justamente el que haya impulsado el mayor incremento en todo el Estado.

<https://changoonga.com/2025/12/12/michoacan-en-jacona-se-ha-impuesto-el-cobro-de-agua-alto-del-estado-denuncia-diputada-campos/>

Fabiola Alanís, presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, subrayó que prácticamente la mitad del Presupuesto 2026 está orientado al desarrollo social, lo que garantiza que los recursos públicos regresen directamente a las familias en forma de programas, servicios y obras que elevan la calidad de vida en todo el estado.

De acuerdo con un comunicado, con base en las cifras aprobadas, el presupuesto 2026 prioriza rubros estratégicos como bienestar, salud, educación, infraestructura comunitaria y atención a grupos prioritarios.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/mitad-del-presupuesto-2026-para-desarrollo-social-fabiola-alanis/>



15 DE DICIEMBRE 2025

En entrevista con Quadratín, este domingo en el marco de la actividad Bici-vota, la consejera Carol Berenice Arellano Rangel, explicó que los foros se realizarán en coordinación con la Comisión de Asuntos Electorales del Congreso del Estado y buscarán concentrar la participación de los 113 municipios, así como de ayuntamientos, asociaciones civiles, academia y ciudadanía interesada.

El diagnóstico previo del Instituto advierte que mecanismos como el referéndum y el plebiscito prácticamente no se utilizan, debido a los altos requisitos que se exigen para su activación, particularmente el número de firmas necesarias.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/van-por-reforma-a-ley-de-participacion-ciudadana-en-2026-en-michoacan/>

MICHOACÁN

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, informó del traslado de 25 personas privadas de la libertad consideradas de alta peligrosidad desde penales estatales de Michoacán hacia distintos Centros Federales de Readaptación Social (Cefereso), como parte de las acciones del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, orientado a fortalecer la gobernabilidad penitenciaria y la seguridad en la entidad.

La decisión, explicó el funcionario, se tomó tras identificar que estos internos representaban un riesgo directo para la estabilidad de los centros penitenciarios estatales, debido a su capacidad de influencia y a sus vínculos con estructuras delictivas activas.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/14/harfuch-ordena-traslado-de-25-reos-de-alta-peligrosidad-de-michoacan-a-penales-federales/>

Al menos 5 grupos criminales extorsionan y realizan actividades ilícitas en las zonas limoneras y aguacateras de Michoacán, reveló el secretario de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla Trejo, en conferencia de prensa.

Precisó que 3 organizaciones tienen presencia específica en el sector limonero y dos han sido identificadas entre los que delinquen en ambas áreas.

<https://postdata.news/5-grupos-criminales-operan-en-las-zonas-limoneras-y-aguacateras-de-michoacan-sedena/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



15 DE DICIEMBRE 2025

La alcaldesa de Uruapan, **Grecia Quiroz**, rechazó presuntos intentos de abuso de autoridad por parte de los elementos de seguridad desplegados en el estado como parte del "Plan Michoacán".

En una declaración pública, la alcaldesa aseguró que ha mantenido comunicación con el secretario de seguridad, **Omar García Harfuch**, a quien le habría hecho saber de presuntas extorsiones.

"Si estas corporaciones vienen, lejos de apoyar (...) a extorsionar o espantar a los ciudadanos, realmente no queremos que estén aquí", declaró Quiroz.

<https://latinus.us/mexico/2025/12/12/no-los-queremos-aqui-grecia-quiroz-acusa-elementos-del-plan-michoacan-de-presuntas-extorsiones-ciudadanos-159270.html>

Este domingo por la tarde, más de mil coahuayanenses vestidos con una prenda blanca respondieron a la convocatoria hecha para Marchar por la paz en Coahuayana, y encabezados por el presidente municipal Andrés Aguilar Mendoza, Pay, y el párroco Ángel Teodoro, entre rezos y consignas caminaron por la avenida principal del pueblo El Ranchito hasta la rotonda de La Paz, donde ya de noche se celebró un oficio religioso de homenaje a los recientemente caídos a causa del acto terrorista sucedido del sábado 6, y se escuchó un mensaje del comandante Tetos.

Durante la Marcha por la paz en Coahuayana, fue notoria la ausencia absoluta de la Guardia Civil de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán, de la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa), de la Guardia Nacional, de la Secretaría de la Marina Armada de México, destacándose que la seguridad corrió a cargo de la Policía Comunitaria coahuayanense, y solo una patrulla de Tránsito estatal con un único elemento participó en apoyo a dar protección vial al contingente.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/marcharon-por-la-paz-en-coahuayana/>

El ataque a elementos municipales de seguridad en cuatro municipios los últimos días ha sido una reacción por parte del crimen organizado ante los resultados del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, aseguró el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor.

En entrevista para MIMORELIA.COM, el encargado de la Política Interna de Michoacán enfatizó que hoy existe coordinación con todos los municipios y se les ha brindado el apoyo necesario, además del despliegue de fuerzas federales y estatales para combatir a los grupos delincuenciales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ataques-a-polic%C3%ADas-municipales-por-reacciones-de-los-grupos-delincuenciales-segob>

A un mes de la implementación del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, en la entidad se han detenido a 207 personas relacionadas en algún tipo de delito, con lo cual se



SÍNTESIS EJECUTIVA

15 DE DICIEMBRE 2025

refuerza la estrategia de seguridad y se disminuye la incidencia delictiva, así lo destacó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Explicó que tras el reforzamiento de las labores operativas y de proximidad social llevadas a cabo por parte de las corporaciones de seguridad como la Secretaría de la Defensa Nacional, (Defensa), Guardia Nacional (GN), Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Secretaría de Marina (Semar), Guardia Civil y Fiscalía General del Estado, a partir del 10 de noviembre se han asegurado 238 vehículos con reporte de robo e implicados en actividades ilícitas.

<https://cbtelevision.com.mx/plan-michoacan-refuerza-la-estrategia-de-seguridad-suman-mas-de-200-detenciones-y-238-vehiculos-asegurados/>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) pidió que los pueblos originarios sean incluidos en el Plan Michoacán por la Justicia y la Paz.

Pável Uliánov, representante del CSIM, dijo que 36 de las 48 comunidades indígenas con autogobierno fueron convocadas a una reunión de seguridad, sin embargo, se excluyó al resto de los pueblos originarios.

<https://revolucion.news/comunidades-indigenas-piden-ser-incluidas-en-el-plan-michoacan>

Una jueza federal confirmó la orden de aprehensión en contra de **Juan Bernardo Corona Martínez**, exsecretario de Seguridad Pública de **Michoacán**, quien es señalado por su presunta participación en un esquema de corrupción relacionado con la construcción a sobreprecio de siete cuarteles de la Policía Estatal. La resolución judicial mantiene vigente el mandamiento judicial librado desde febrero de este año.

<https://lasillarota.com/estados/2025/12/12/orden-de-aprehension-contra-exjefe-de-la-ssp-en-michoacan-lo-buscan-por-fraude-millonario-lavado-574108.html>

El Gobierno del Estado confía en los operativos que realizan las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de la Marina para la detención de César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias "El Botox", identificado como generador de violencia en Michoacán al liderar organizaciones criminales, y por ser uno de los principales involucrados en el asesinato de Bernardo Bravo Manríquez, líder limonero en Apatzingán.

En entrevista para MIMORELIA.COM, el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, enfatizó que las corporaciones de seguridad y de procuración de justicia continúan con sus trabajos para dar con el paradero de este líder delincuencial.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/conf%C3%A1da-gobierno-de-michoac%C3%A1n-en-la-pronta-captura-de-el-botox-implicado-en-homicidio-de-bernardo-bravo>



15 DE DICIEMBRE 2025

El Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática, INEGI, informó que el cierre del segundo trimestre de 2025, Michoacán se colocó como la segunda entidad con mayor crecimiento económico.

En el análisis, el INEGI resaltó que Michoacán logró un crecimiento del 3.8 por ciento, cuando las expectativas del país son de menos de un dígito.

Según la institución, Michoacán logró avanzar en las actividades primarias con 12.5 por ciento, secundarias con 5.0 por ciento y terciarias con el 1.7 por ciento, respectivamente.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/crecio-economia-en-michoacan-en-el-ultimo-trimestre-de-2025-inegi/>

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informa que en coordinación con su homólogo federal se apoyará a los productores de cítricos en la región Tierra Caliente con 720 millones de pesos, esto en el marco del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, informaron en un comunicado.

Esta inversión impactará directamente a 62 mil hectáreas donde más de 2 mil productores de Buenavista, Apatzingán, Tepalcatepec, Aguililla, Parácuaro y Múgica podrán acceder a créditos para insumos y equipamiento básico, rubro al que se destinarán 600 millones de pesos.

<https://www.monitorexpresso.com/plan-michoacan-destina-720-mdp-para-apoyo-a-productores-de-citricos-en-tierra-caliente-sader/>

De enero a septiembre de este año, la Secretaría del Migrante en el estado (Semigrante) ha registrado **más de 7 mil migrantes deportados o repatriados de origen michoacano** desde Estados Unidos, lo que equivale al casi 10 por ciento a nivel nacional.

En medio de las políticas migratorias implementadas por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump que lleva en el poder casi 12 meses, pues entró en enero de 2025, **Michoacán contabiliza un total de 7 mil 026 migrantes deportados**, mientras que a nivel nacional van **112 mil 260 de acuerdo a los datos de dependencia**.

<https://mimorelia.com/michoacan-migrante/de-enero-a-septiembre-m%C3%A1s-de-7-mil-migrantes-de-michoac%C3%A1n-deportados>

El estado de Michoacán alberga uno de los recursos energéticos limpios más importantes del país: el calor natural que emerge de las profundidades de la Tierra. Ese recurso es la geotermia y representa una oportunidad estratégica para el desarrollo social, económico y ambiental de la entidad, así lo consideran



SÍNTESIS EJECUTIVA



15 DE DICIEMBRE 2025

investigadoras del Instituto de Geofísica Unidad Morelia (IGUM) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

En comunicado de prensa de la UNAM Morelia, de acuerdo con las investigadoras universitarias, las doctoras Ruth Esther Villanueva Estrada e Isabel Martínez Ramírez; el estado se encuentra dentro de la Faja Volcánica Transmexicana, una región geológicamente activa, donde se encuentran numerosas fracturas, fallas y volcanes mono genéticos. Esta configuración convierte a Michoacán en un sitio privilegiado para el desarrollo geotérmico.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/michoacan-privilegiado-para-el-desarrollo-geotermico-unam-morelia/>

Comunidades del Oriente del estado de Michoacán insisten en que se beneficie a la comunidad por el agua que se va de los bosques de la entidad para abastecer el sistema Cutzamala, surtiendo más del 20 por ciento del agua que se consume en la zona metropolitana de la Ciudad de México.

Sobre el tema, Fernando Luna, representante ejidal del municipio de Sengúio, indicó a Quadratín en una entrevista que por fortuna cuando a él le tocó ser presidente del Consejo Asesor de la Mariposa Monarca y comisariado ejidal de Sengúio, el Gobierno de Michoacán pagó un millón de dólares a los 33 ejidos de la reserva.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/exigen-ejidos-del-orientde-michoacan-pago-por-el-agua-que-va-a-la-cdmx/>

La restauración de la Plaza Gertrudis Bocanegra y la reciente construcción del Mercado de Pátzcuaro, son obras que permitieron el reposicionamiento del municipio como epicentro turístico a escala nacional y que garantizan la preservación de la vasta riqueza cultural de Michoacán, subrayó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

Ello, luego de que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inaugurara dicho espacio público en compañía de la secretaria de Turismo federal, Josefina Rodríguez Zamora, quienes coincidieron en que esta plaza potenciará el desarrollo turístico y, por ende, económico de la región.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/14/plaza-gertrudis-reposiciona-a-patzcuaro-como-epicentro-turistico-gladyz-butanda/>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) advirtió que emprenderá acciones sociales, políticas y jurídicas en contra del Ayuntamiento de Erongarícuaro, al que acusa de intentar revertir derechos ya adquiridos por la comunidad de Jarácuaro.

La organización indígena, a través de su vocero Pavel Guzmán Ulianov, recordó que la defensa por la libre **autodeterminación y el autogobierno inició en**



15 DE DICIEMBRE 2025

2021, cuando la comunidad enfrentó una controversia constitucional promovida por el entonces presidente municipal Juan Calderón Castillejo.

<https://changoonga.com/2025/12/12/michoacan-consejo-indigena-declara-la-guerra-al-ayto-de-erongaricuaro-por-negar-la-independencia-de-jaracuaro/>

Elías Ibarra Torres, titular de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), declaró que en el estado hay registro de alrededor de cinco mil 500 pacientes con enfermedad renal; advirtió que se trata de un problema de salud de alcance mundial que continúa en aumento.

Señaló que los pacientes registrados se encuentran en distintas fases de la enfermedad.

<https://www.noventagrados.com.mx/salud/en-michoacan-mas-de-5-mil-enfermos-renales-elias-ibarra.htm>

Casi a mitad del último mes del año Michoacán rebasó los 200 casos de sarampión confirmados por las autoridades sanitarias a nivel nacional que son las que semana a semana llevan este recuento de todos los estados.

De acuerdo con el reporte diario que emite la Secretaría de Salud federal en esta materia, la entidad acumula ya 205 casos, y con estos nuevos contagios se mantiene entre los estados con más incidencia.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/rebasa-michoacan-los-200-casos-de-sarampion/>

La Secretaría de Educación del Estado (SEE), a cargo de Gabriela Molina, comparte las fechas del receso invernal y el regreso a las aulas en 2026. La titular de la dependencia destacó la importancia de que las comunidades escolares cuenten con esta planeación para un cierre e inicio de año ordenado.

El receso escolar comienza **el lunes 22 de diciembre y concluye formalmente el viernes 9 de enero**; es decir, tres semanas completas tras la indicación de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Durante este tiempo, los integrantes de las comunidades educativas disponen de un espacio para el descanso y el fortalecimiento de los vínculos familiares en sus respectivos territorios.

<https://changoonga.com/2025/12/12/michoacan-vacaciones-empiezan-el-22-de-diciembre-y-concluyen-el-12-de-enero-gaby-molina/>

El uso de la pirotecnia en Michoacán se ha vuelto insostenible y la regulación vigente resulta insuficiente e inoperante, afirmó Carlos Maya Cordero, integrante de la asociación Abogados Animalistas de México (ASAAM).

El jurista lamentó que, pese a los múltiples accidentes registrados cada año, que derivan en pérdida de extremidades y, en casos extremos, en fallecimientos de seres humanos,



15 DE DICIEMBRE 2025

además del severo daño ambiental, la detonación de explosivos continúe de forma normalizada.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/la-pirotecnia-en-michoacan-llego-a-un-limite-insostenible-la-regulacion-es-inoperante-asaam.htm>

El uso de pirotecnia en Michoacán se ha convertido en una práctica insostenible con efectos negativos en distintos sectores de la población, denunciaron colectivos animalistas y defensores de derechos humanos.

Carlos Maya Cordero, jurista e integrante de la asociación *Abogados Animalistas de México (ASAAM)*, señaló que la actual regulación en torno a los artefactos explosivos es insuficiente e inoperante, lo que permite su uso descontrolado a pesar de los múltiples accidentes, tanto en humanos como en animales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/piden-prohibir-pirotecnia-con-ruido-en-michoac%C3%A1n-por-da%C3%B1os-a-personas-y-animales>

Los cambios en la temperatura del frente frío 19, no han causado estragos en la acuacultura flotante de las presas, aseguró el comisionado de Pesca, Ramón Hernández Orozco.

En entrevista para Quadratín, señaló que en Michoacán en las presas como El Gallo e Infiernillo, por mencionar algunas, se producen un estimado de 38 mil toneladas al año de tilapia.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/frente-frio-no-ha-afectado-produccion-de-tilapia-en-presas-de-michoacan/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El financiamiento público para partidos políticos en Michoacán crecerá para 2026 a 310 millones 416 mil 634.09 pesos, frente a los 292 millones 262 mil 657.74 pesos autorizados en 2025, de acuerdo con el comparativo proporcionado.

El aumento es de 18 millones 153 mil 976.35 pesos, es decir, un incremento de 6.21 por ciento respecto al monto de este año, lo que en términos prácticos equivale a 18.15 millones de pesos adicionales en la bolsa global.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-aumenta-6-2-bolsa-a-partidos-310-4-mdp-para-2026/>



15 DE DICIEMBRE 2025

Luego de la movilización convocada este domingo por integrantes de la autodenominada "Generación Z" en la Ciudad de México, el dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, compartió una publicación en redes sociales donde calificó la marcha como "otro estrepitoso fracaso" de la oposición. En su mensaje, difundido a través de su cuenta personal de Facebook, Mora se refirió a la movilización como un acto promovido por "la ultraderecha" y cuestionó a personajes como Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente nacional del PRI, así como al empresario Ricardo Salinas Pliego.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/oposici%C3%B3n-desesperada-y-moralmente-derrotada-jes%C3%BAAs-mora-tras-baja-participaci%C3%B3n-en-marcha-de-la-gen-z>

La marcha convocada este domingo en Morelia para apoyar a la Generación Z no se realizó, luego de que la asistencia fue mínima. Al punto de reunión acudieron alrededor de 20 personas a las 11:00 de la mañana, a las que se sumaron cerca de 10 más, por lo que cerca del mediodía se tomó la decisión de cancelar la movilización. Entre los propios participantes se reconoció que marchar en esas condiciones resultaba inviable. "Íbamos a ser la burla del gobierno", comentó uno de los asistentes, quien señaló que la baja presencia podía restar legitimidad a la protesta y poner en riesgo a quienes acudieron.

<https://postdata.news/por-poca-asistencia-suspenden-marcha-en-apoyo-a-la-generacion-z-en-morelia/>

El Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN), instaló el Consejo Estatal que estará vigente por el periodo 2025-2028.

Carlos Humberto Quintana Martínez, Presidente el CDE de Acción Nacional, encabezó la primera sesión del Consejo Estatal, en la que las y los nuevos consejeros refrendaron su compromiso y unidad para pintar de azul a Michoacán en el 2027.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/pan-michoacan-instala-consejo-estatal-20252028.htm>

El diputado local Juan Carlos Barragán expresó su respaldo total al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum, y reconoció el liderazgo del senador Raúl Morón, a quien calificó como una pieza clave para consolidar el triunfo de Morena en el estado.

Barragán destacó que el Plan Michoacán representa una ruta clara para devolver la paz a la entidad, al combinar acciones firmes en materia de seguridad con políticas sociales que atienden de fondo las causas de la violencia, fortaleciendo a las familias de la puerta de la casa hacia adentro.



SÍNTESIS EJECUTIVA



15 DE DICIEMBRE 2025

<https://cbtelevision.com.mx/raul-moron-garantiza-triunfo-de-morena-en-michoacan-jc-barragan/>

La violencia e inseguridad que vive Michoacán demuestra la indolencia y falta de respuesta por parte de los gobiernos actuales, en medio de una realidad marcada por tragedias recientes, como el asesinato del alcalde de Uruapan y la explosión de un coche bomba en Coahuayana, aseveró el presidente del PRI, Memo Valencia.

“Nuestro partido ha llevado a cuestas una dura lucha en contra de la incapacidad del gobierno, pero también la de alzar la voz por las víctimas del crimen organizado. Algo que nadie se atreve a hacerlo aquí en Michoacán, el PRI lo está haciendo”, comentó.

<https://cbtelevision.com.mx/solo-el-pri-se-atreve-a-alzar-la-voz-por-victimas-del-crimen-organizado-en-michoacan-memo-valencia/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) ha realizado un total de 46 consultas indígenas entre 2011 y 2025, de las cuales, en seis casos el resultado fue negativo, mientras que el resto derivó en aprobaciones, reconocimientos, revocaciones o redefiniciones de las formas de organización comunitaria.

De acuerdo con el concentrado oficial de la Coordinación de Pueblos Indígenas, del total de ejercicios consultivos concluidos, la modalidad con mayor número corresponde a las consultas de autogobierno y administración directa de recursos públicos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/suma-iem-46-consultas-de-autogobierno-en-michoacan-en-6-gano-el-no/>

Con el compromiso de fomentar la participación ciudadana y promover los valores democráticos en la vida cotidiana, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) llevó a cabo la rodada ciclista “Comunidad con Valor”, una actividad recreativa, formativa y de convivencia que reunió a personas de todas las edades para apropiarse del espacio público y vivir la democracia desde la colectividad.

La actividad forma parte de los trabajos permanentes de educación cívica y participación ciudadana que impulsa el IEM, orientados a fortalecer el ejercicio democrático más allá de los procesos electorales y a consolidar una ciudadanía activa, informada y consciente de su papel en la vida pública.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/cierra-iem-el-ano-impulsando-la-participacion-ciudadana-con-la-rodada-comunidad-con-valor/>



15 DE DICIEMBRE 2025

MORELIA

Al menos 30 perros y gatos que han recibido **maltrato animal** en la capital michoacana que va desde amputaciones a abusos sexuales hoy marcharon para encontrar un **nuevo hogar en la tradicional caravana de la adopción** organizada por el **Instituto Municipal de Protección Animal (IMPA)**, informó la titular del área, Minerva Bautista Gómez.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/mas-de-30-animales-maltratados-buscando-hogar-en-caravana-de-adopcion-en-morelia-27276066>

“Se acabó la era de la burocracia donde la escrituración estaba sometida a actos de corrupción e intereses políticos. Hoy el Gobierno de Michoacán garantiza certidumbre en la edificación de un patrimonio”, enfatizó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, al entregar 300 escrituras de vivienda al mismo número de familias moreliananas.

De acuerdo con un comunicado, la entrega de escrituras se llevó a cabo en Palacio de Gobierno, donde se reunieron autoridades estatales y municipales, así como los 300 beneficiarios del Programa Estatal de Atención a Asentamientos Humanos, provenientes de las colonias Loma Bonita Sur II, Valle Primavera, La Comarca y Lares Novohispanos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/entregan-300-escrituras-a-familias-moreliananas/>

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** realizó la inauguración de **la Villa Navideña**, espacio ideal para celebrar las fiestas decembrinas y convivir en familia, la cual estará abierta desde este sábado y hasta el próximo 7 de enero de 2026, en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia.

Para dar inicio, el mandatario estatal, acompañado del secretario de Turismo, Roberto Monroy García, funcionarios estatales y cientos de asistentes, realizó el encendido de las luces navideñas que iluminan las diversas áreas, como la pista de hielo, el árbol de Navidad y el nacimiento monumentales, así como una alta variedad de juegos mecánicos.

<https://www.contramuro.com/villa-navidena-morelia-2025-luces-atracciones-y-alegria/>

Hasta un 20 por ciento de incremento en la **recolección de basura** es lo que perciben los trabajadores de este sector durante la **temporada navideña** en la capital



15 DE DICIEMBRE 2025

michoacana, así lo dio a conocer la representante de la empresa recolectora Retiren, Karina Tapia Báez.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/aumenta-hasta-20-la-recoleccion-de-basura-en-morelia-durante-temporada-navidena-27271456>

Con el propósito de incentivar el turismo, fortalecer la movilidad y brindar mayores facilidades a las familias moreliananas y a quienes visitan la ciudad durante la temporada decembrina, Policía Morelia informa que, a partir del 13 de diciembre y hasta el próximo 6 de enero de 2026, se permitirá el estacionamiento de vehículos compactos en vialidades específicas del Centro Histórico.

<https://postdata.news/policia-morelia-facilitara-el-estacionamiento-en-el-centro-historico-durante-la-temporada-decembrina/>

SEGURIDAD

Un hombre fue asesinado a balazos la noche de este domingo, en la vía pública de la colonia Emiliano Zapata, perteneciente a esta demarcación de Apatzingán.

De acuerdo con los primeros reportes, el ataque se registró cerca de las 22:35 horas cuando el ofendido fue baleado por sus victimarios sobre la calle Gabriel Zapata, esquina con Plan de Ayala.

<https://www.respuesta.com.mx/seguridad-secciones/delincuentes-asesinan-a-un-individuo-en-apatzingan/>

Un hombre sin vida, a quien se le apreciaron golpes en su anatomía, fue localizado cerca de las vías férreas en la cabecera municipal de Maravatío, informaron autoridades policiales.

El hallazgo fue realizado por algunas personas durante la mañana de este domingo, quienes reportaron el hecho al número de emergencias 911.

<https://www.respuesta.com.mx/seguridad-secciones/hallan-a-hombre-muerto-y-golpeado-en-maravatio/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



15 DE DICIEMBRE 2025

COLUMNAS

ACUEDUCTO

Morelia 2027, más allá de los nombres

Por Samuel Ponce Morales

Como a nivel del estado de **Michoacán**, así pasa lo mismo en Morelia: **Morena**, como partido político, tiene una mayor preferencia política electoral que su más cercano adversario, el **PAN**, pero en ambos casos, hasta este momento, se visualiza una lucha cerrada, menor por la gubernatura que por la alcaldía.

En los dos institutos político hay una contienda interna interesante, por no decir intensa y con dejos de golpes bajos, para que cada uno establezca a sus respectivos candidatos a los cargos públicos referidos, aunque a estas alturas ya podemos situar a los aspirantes que están más cerca de alcanzar dicha antecámara partidista.

Sin embargo, en esta ocasión, más allá de los aspirantes a gobernar la capital michoacana, vamos hablar de las fortalezas y debilidades que enfrenta la misma y, en consecuencia, de cuáles deben ser las características de quienes aspiren a ser alcalde del municipio más importante del territorio estatal, el eje político de la entidad.

FORTALEZAS | Exquisitez de su “corazón” designado como patrimonio cultural de la humanidad; innegable atractivo turístico; indiscutible posicionamiento geográfico en el país; consistente impulso de capital humano de calidad; e histórica inversión en la ampliación y modernización de su infraestructura.

DEBILIDADES | El estrecho margen de movilidad urbana; la insuficiente y obsoleta infraestructura hídrica; la percepción de inseguridad; la acelerada y desordenada invasión de ambulantes y taxistas de espacios del centro histórico; y, la dependencia de recursos públicos tanto federales como estatales.

Lo anterior, podemos establecer, son solo algunos de los puntos sobresalientes sobre la que fuera el Jardín de la Nueva España. Ante ello, se debe buscar perfiles adecuados que puedan gobernar el municipio de manera adecuada sin perder las citadas fortalezas y contener y terminar con las evidentes debilidades.

Y, cuáles son las características de ese perfil, para administrar Morelia, bueno, en forma indudable debe poseer una trayectoria y experiencia sólida en la función pública, evidentemente con grandes resultados positivos, si, con enfoca multifacético; igualmente, poseer claras estrategias en las siguientes áreas:

En la movilidad y ordenamiento urbano; en la gestión de recursos hídricos para atajar, desde los cuatro puntos cardinales, el desabasto de agua; y tener la sagacidad necesaria para seguir fortalecer a la policía moreliana, con mayor capacidad operativa, más confiable y con acciones para prevenir los delitos.



SÍNTESIS EJECUTIVA



15 DE DICIEMBRE 2025

Y, si, ya sabemos los nombres de quienes pretenden, por lo pronto, ser aspirantes a relevar en el gobierno de Morelia a **Alfonso Martínez Alcázar**, la pregunta es cuántos de ellas, de ellos, tiene el perfil que se requiere, aunque bien sabemos que al cargo público han arribado figuras políticas improvisadas.

Digamos, del 1 al 10, en base a las características del perfil que debe tener la o el próximo gobernante de la capital de Morelia, qué calificación le podría a cada uno de los nombres de la siguiente lista, solo morenistas y panistas:

Juan Carlos Barragán (), Carlos Torres Piña (), Gladys Butanda Macías (), Paola Delgadillo Hernández (), David Cortés Mendoza () y Yankel Benítez Silva.

CANTERA

Pese a todo, hasta el momento, el nuevo poder judicial michoacano, cuya elección de sus integrantes -principalmente magistrados y jueces- sigue siendo cuestionable, muestra un rostro diferente, al anterior, de entrada, los cuestionamientos no son tan masivos como se esperaba.

CANTERITA

Toc, toc... A diferencia de la distorsión de los hechos de Coahuayana, el homicidio de Carlos Manzo fue tan evidente, tan público, que no hubo espacio para esparcir el rumor de que se trató de un suicidio

GOTEÓ

Cierto, escasos entendemos el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, pero sin el estaríamos peor."

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-morales-morelia-2027-mas-alla-de-los-nombres/>

--

LA OPCIÓN

Por Jorge Vélchez

"La ruindad llegó al escenario político michoacano.

El surgimiento repentino de Grecia Quiroz en la palestra política ha provocado lamentablemente el resurgimiento de la guerra sucia para manchar imágenes e ideas. Bastó que uno de los integrantes del Movimiento del Sombrero, como el diputado Carlos Bautista Tafolla, anunciara que Grecia Quiroz buscará la candidatura al gobierno michoacano, para que de inmediato se desataran las descalificaciones hacia la hoy alcaldesa de Uruapan.

La figura de Grecia Quiroz podría estar incomodando a quienes se creen con posibilidades de arribar al gobierno michoacano.

Y es que, es un hecho, Grecia Quiroz ya es una figura nacional que puede competirle en Michoacán a Morena.



15 DE DICIEMBRE 2025

Por ello, le están creando historias absurdas o relatos ruines.

Hay quienes creen que en caso de que Grecia Quiroz sea postulada como candidata al gobierno michoacano, ya sea por el Movimiento del Sombrero o con el respaldo de uno o más partidos políticos, ella superaría electoralmente a sus rivales.

Hoy hay ya encuestas que apuntan a una holgada ventaja de Grecia Quiroz frente al senador Raúl Morón Orozco y al alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar.

E incluso, otra encuesta que da como favorito a Raúl Morón Orozco, coloca a la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz en una posición de competitividad.

Asimismo, según la encuesta de QM Estudios de Opinión para El Heraldo Media Group, la preferencia por partidos muestra un desplome de Morena de 16 puntos en seis meses, al pasar de 47 a 31 por ciento, mientras que Movimiento Ciudadano emerge como segunda fuerza con 11 por ciento, seguido de PRI y PAN, ambos con 9 por ciento. Hace unos días, consulta Mitofsky comentó que Morena sufriría derrotas en al menos 5 estados de los 17 en donde habrá elecciones en el 2027.

Tal vez es que por esos números y datos que el dirigente del PRI, Memo Valencia, ha hecho un llamado a los partidos políticos, como PAN y MC, a hacer una alianza con Grecia Quiroz para enfrentar juntos a Morena en el 2027.

En Michoacán, dice Roy Campos, el Movimiento del Sombrero podría dar la sorpresa; es decir, sería triunfador en el proceso electoral del 2027.

Recuérdese que hubo una condena generalizada al asesinato de Carlos Manzo, como también una inmensa solidaridad de la sociedad michoacana y nacional hacia Grecia Quiroz, su familia y el Movimiento del Sombrero.

Cierto, aún falta más de un año tanto para las definiciones como para las elecciones, pero también lo es que ya se está perfilando un escenario pre electoral.

Por ello, lo anterior también podría ser la causa de esa campaña tan vil y cobarde que, desde la oscuridad, se ha emprendido en contra de la alcaldesa de Uruapan. Porque, no hay duda alguna, desde el brutal asesinato de Carlos Manzo y el surgimiento de Grecia Quiroz a la palestra política, el escenario preelectoral michoacano cambió radicalmente.

Hoy, ya se le ve a una fortalecida Grecia Quiroz como una posible candidata de gran influencia entre el electorado de Michoacán y que, consecuentemente, podría arrebatárle el estado a Morena.

Por eso la seguirán atacando, por eso le seguirán inventando historias viles, fantasiosas y absurdas. Al tiempo."

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-61/>